

平成28年6月21日

議会報告・意見交換会 報告書

天童市議会議長 様

班 長 水戸 保
班 員 山崎 諭
〃 狩野 佳和
〃 水戸 芳美
〃 三宅 和広



議会報告会を開催したので、その概要を下記のとおり、報告します。

記

1 日 時	平成28年5月16日（月）午後7時～午後8時12分		
2 会 場	天童市立長岡公民館 多目的ホール		
3 欠席議員	無		
4 参加者数	18名（公民館長、主事を含む）		
5 報告内容	1. 開会のあいさつ 趣旨説明 2. 参加議員の自己紹介 3. 報告 ① 平成27年度の議会活動状況 ② 2月から4月までの定例会・臨時会での論点等 4. 意見交換 議会・議員の対する意見・要望 5. 閉会	水戸 保 議員 各議員 山崎謙 議員 狩野佳和 議員 約47分 約2分	約3分 約2分 約8分 約10分 約2分
6 セス数は ② 18才以上の選挙対策は ①インターネット中継のアク	意見等 市民① ①前回も参加したが、議会だよりに写真が載っていた。今回は勘弁して頂きたい。インターネット議会中継のアクセス数が分かるのか。（1） ②参議院選挙から選挙権が18歳以上になる。あるテレビで中学生の授業に議員が出て広報をしていた。我々世代は権利・義務だと考え、必ず投票には行くのだが、天童市でも投票率を上げることは課題だと思うが、議会として何か対応・対策は考えているのか。（2）	当日の回答 議員 狩野 ①以前にもそのような問い合わせがあった。当時に調べた結果、市のホームページの一部に天童市議会があり、その中にインターネット中継もある。天童市への全アクセス数は分かるが、議会中継だけのアクセス数は分からないという回答だった。 議員 三宅 ②残念ながら天童市議会としての広報はやっていない。大学生を受け入れてやってる議員は数名いるが、議会としてはやっていない。貴重な意見ですので、中学生・高校生を巻き込んだワークショップ等を作つていかなければならないと思う。	

	市民① 老婆心ながら、投票率を上げることと、開かれた議会という事が課題だと思う。この報告会も参加者の人数の基準は無い。それぞれ努力はされていると思うが、これからも努力して頂きたい。(3)	議員 答弁無し
--	--	----------------

7 意見交換の内容 ①環境問題・側溝掃除	意見等	当日の回答
	市民② 前回も申し上げたが、環境問題である。側溝の泥上げ等で大変困っている。前回の回答はそれに市役所に電話してくれという回答だったが、そんなことをしたらんでもない事になるのでないか。これから夏になると蚊とか病原菌の発生とか心配だ。側溝掃除の見通しはあるのか。(4)	議員 水戸保 側溝の掃除の件は委員会等で話題になる。自分たちの地域の側溝の泥上げをして、市役所から持って行ってもらえるか。等いろいろ照会が来るが、原発爆発の問題で、汚泥の中に放射性物質が含まれているので、個別に泥上げするのは危険なので対応していない。配水管が詰まった場合は、建設課に連絡をしてほしい。今のところ具体的な解決方法は決まっていない。
	市民② 放射能に汚染されているのに、その環境で住んでいる状況はどうなのか。道路の美化運動等の時に、道路維持課で道路の土砂は持っていくのに、側溝の土砂は持つて行かないようだが、その境目は。(5)	議員 山崎 放射能に汚染された汚泥の受け入れ先がない。それで側溝掃除を推奨していない。受け入れ時期も決まっていない。
	市民③ 天童市が県よりも放射能の数値を厳しくしているのは何故かその理由は。市内のどの地点で、どこの数値を計測しているのか、その	議員 水戸芳美 放射性物質は世の中に存在するが、原発の事故で数値が高くなかった。側溝にどこから数値が高い物質流れて蓄積するのかの判断が難しい。道路の方は上水が流れるので数値が高くなく問題ない。天童市は山形県よりも厳しい基準をとっている。集中豪雨時に側溝の水上がりになる時には泥上げをするので、市の建設課に直ぐに連絡をしてほしい。
		議員 水戸芳美 より安心・安全のために県よりも厳しく

	<p>場所は。また、年に何回調べているのか。</p> <p>大震災の原発事故から5年が経過している。他の地区では数値が低くなっている。どうして天童だけが高いのか。(6)</p> <p>市民④</p> <p>側溝が詰まった時の土砂、残土はどこに持つて行くのか。(7)</p>	<p>している。どこで数値測定をしているのか本日は資料が無いので、持ち帰り後日に報告をさせていただく。</p> <p>年に何回しているのかも含めて後日報告をさせていただく。</p>
--	---	--

	意見等	当日の回答
② 会派とは	<p>市民②</p> <p>議会だよりに会派というものが あるが、賛否票を見ると会派での ○×も一定でない会派とはどうい うものか。(8)</p>	<p>議員 水戸保</p> <p>会派とは、志を同じくしている政策集団 であり一致するのが当然である。しかし内 容によっては個別にしがらみ等があり、賛 成できないとかあるので、さまざまな考 えがあり、会派で拘束をかけていないのでこ のような結果になる。</p>
	<p>市民②</p> <p>賛否の前に事前に話し合いはし ているのか。(9)</p>	<p>議員 水戸保</p> <p>事前の話し合いはしているが、それぞれ の考えがあるのでこういう状況である。</p>

	意見等	当日の回答
③ 委員会の様子・奨学金	<p>市民③</p> <p>議会の議論は全てオープンにな っていない。本会議場の様子はイ ンターネット中継で見ることが可 能だが、委員会の議論の様子は見 ることができない。</p> <p>例えば、奨学金制度の充実と教 育費負担の軽減を求める意見書に 対しては全会一致で賛成と思うの だが、反対の人がたくさんいて市</p>	<p>議員 水戸保 個人の意見</p> <p>私は反対している。奨学金制度は何とか しなければならないと思うが、今現在、「奨 学金は返さなくても良い」と思っている子 どもがほとんどだそうだ。親のしつけとい うか、どうかですか、奨学金を借りたら返 さなくてはならないという事を教えていか なくてはならない。その流れで奨学金を免 除するとか、そういうことで問題があるの でないか。</p>

	<p>民には理解しづらい。</p> <p>この案件は賛成多数で可決されたが、その4、5日後に自民党本部、内閣の方で緊急に奨学金の補強をすると大々的に報道された。そんなことを考えると、庶民の考え方、生活者の視点から考えると少しずれているのではないか。駆け引きはいろいろあるようですが、市民生活に直結している問題にはあまり駆け引きをすべきでないと考える。(10)</p>	<p>意見書は天童市議会の総意として提出することになるので、その辺はきちんと踏まえた上で、提出しなければならない。</p> <p>私の同級生の息子も奨学金を借りるときに、子どもには将来は返さなければならぬのだと教えたそうだ。ところが、今の子ども達は返さなくも良いと思っているそうだ。</p> <p>議員 三宅 個人の意見</p> <p>奨学金は今まででは貸与型だが、貧困であれば就職後も返済は大変になる。その一部は給付型にすべきで、天童市もそこに取り組むべきと思う。それを若者が理解してくれて頑張っている天童市に恩返しをしようと思うのではないか。</p>
--	---	--

④ 天童のベクトルは	意見等	当日の回答
	<p>市民⑥</p> <p>私はI・T関連に勤めている。東根には熱い風が吹いている。天童はイオンモール天童等で土日とかで賑わっている。山辺の近江団地、山形市の鳴地区でそれぞれに開発をしている。天童はイオンモール天童、天童南駅を中心に団地ができている。</p> <p>東根市は中高一貫校をもってきて目玉にしている。天童市は何を自慢して訴えていくのか。ふるさと納税なのか。ストラップの納品が間に合わないとか、全国第2位でそれはそれで素晴らしい事ですが、この先何を自慢されていくのか。(11)</p>	<p>議員 答弁無し</p>
	<p>市民⑥</p> <p>イオンモール天童は箱物だ。東</p>	<p>議員 山崎</p>

	<p>根はそうでない。ここ長岡地区の人間の半分は家を建てるために、北から来た。今の若者は東根で止まっている。地価で言うとイオンモール天童付近は高いそうだ。若者が多くて活気がある様で、つられて元気になる。天童市は箱物が終わって、今度は何に向かっていくのか。(12)</p>	<p>天童市はこれからどのような街づくりを目指していくのかという質問だと思う。山本市長は子育て支援日本一、を目指している。そのために県内で先駆けて中学3年生までの医療費の無料化を実施した。子育てするのは天童市が良いのだという事だったが、東根市は独自に魅力があり、地価が安いのも原因の一つと思う。</p> <p>かつて天童市は山形県内で一番の人口伸び率だったが、今は東根市に抜かれた。その原因是東根市の地価が安いという事だ。天童市は東南村山3市2町の大きな都市計画の中で、市街化区域、市街化調整区域と分けて、まちづくりをしている。東根市はその線引きが無いので容易に開発ができる。そこが天童市と東根市との大きな違いだ。</p> <p>住宅が建てば、下水道、市道、除雪のサービス等様々なものが付随してくる。コンパクトシティという言葉も出てきたが、まちづくりの根本的な違いが東根とは違う。それは20年後、30年後に答えが出るのだと思う。</p>
--	---	--

⑤ 天童らしさ・魅力は	意見等	当日の回答
	<p>市民⑥</p> <p>山崎議員の言っていることは分かるが、そこまで長く説明しないと分からない。天童市の魅力は何か。直ぐに答えられない。天童市の魅力は何か。直ぐに答えられない。例えば将棋。駅前から歩道に詰将棋がある。駒の形をしたナンバープレート、松の木、他から見たら将棋のまちに見えるのだが、しつこさがない。泥臭さがない。(13)</p>	<p>議員 水戸 芳美 個人の意見</p> <p>昨年の新聞に掲載されたが、天童市は住みやすさランキングにおいて38番目。県内では第1位、東北でも名取市に次いで2位である。いろいろな面でトータル的に住みやすいと感じている。現在、東根市は箱物を造っているが天童市は終わり、いろいろな人の流れがある。実際に東根市は約4万7千人で天童市は約6万2千人ですが、生まれる人より死ぬ人が多いと人口は減るのですが、天童市が人口を維持しているのは他市からの移住があるからである。東根市もそれ以上に他市からの移住者が多いので人口が増えている。なでしこ団地は25</p>

		<p>区画あり 6割が市内、4割が他市から居住した。今は第2期分譲が始まり29区画ある。同じように6:4又は5:5の割合になるのではないか。地価は1万円位高いが、東根で止まっているわけではなく、天童市にも人口は流れているものと考える。</p> <p>議員 三宅 個人の意見</p> <p>箱物から人づくりにシフトすべきである。</p> <p>貧困による教育の格差が出ているので、そういうものを無くせるようにすべきである。小学生、中学生、高校生が誰でも同じように勉強できる環境を整えていけば、将来活躍してくれる人材は増えてくるものと考える。</p>
--	--	--

⑥ 集中豪雨対策	意見等	当日の回答
	<p>市民⑧</p> <p>⑧ 2年前の集中豪雨で、今の天童南駅の下のアンダーパスが水たまりになり、通行止めになった。原因は分かったのか、その対策されているのか。(14)</p>	<p>議員 水戸芳美</p> <p>その時はポンプアップにて対応した。排水溝が詰まっていたので清掃をした。 集中豪雨、ゲリラ豪雨は予測ができない。 建設課でも重点的にパトロールはしているが、早めの対応をするように伝える。</p> <p>議員 水戸保</p> <p>水は必ず低いところに流れる。調整池をどこに造るのか執行部の方で対策を考えている。</p>

⑦ 断水対策	意見等	当日の回答
	<p>市民⑨</p> <p>数年前の断水時は供給元が村山広域水道からの1本だったために起こった。山形市も2つ以上あるようだ。コストは掛かると思うが、近隣市町村から分けてもらう方法とか他に対策はないのか。今はど</p>	<p>議員 山崎</p> <p>集中豪雨の断水時には皆さんのが大変な思いをした。それを契機に水源が1つであることは危険であるという事になった。天童市には高齢水源地があり、何年か前に廃止をしたが、今回はこれを使えるようにして断水リスク軽減の対策をした。</p>

	うなるのか。(15)	議員 水戸芳美 他市町村に災害時に分けていただけないかも検討をした。村広水による寒河江ダムからの供給に100%の依存をしていたのは間違いない。断水時には濁度が最高約3,000まで上昇した。その後、県では濁度を下げる浄化能力を上げ、通常の供給ができるように対策をした。県は前回と同等の集中豪雨が来ても、問題は無いと言っている。
--	------------	---

